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第一二五二次會議

一九六三年十月二十五日星期五千後三時妞约

主席：Mr. Carlos SO SA  RO D RIG U EZ 

( 委內瑞拉）

玻利維亞共和國總統姊 . Victor Paz 

Estenssoro 致詞

一 . 主 席 ：本人恭請玻利維亞共和國總統M r. 

V icto r Paz Estenssoro 對大會演講。

二： M r. PA Z E S T E N S S O R O  (玻利維亞共和

國總統）：我在這個崇高的演說壇上發言，頗引爲榮。 

我珍視這光榮。讓我首先代表玻利維亞人民經由在這 

裏聚會的代表們向世界全體人民致敬。同時要爲一位 

拉丁美洲人—— 對於國際問題經驗淵博爲衆所欽佩的 

一個人一 ~ 膺選爲大會主席，表示欣喜。

三 . 昨天欣逢聯合國慶祝又一次週年紀念，殊屬 

可喜，因爲使我有機會向所有以各種方法協助本組織 

誕生以表示對剛從戰爭中出現的世界和平抱有深切希 

望的人深表我們感謝之意；且也向所有那些爲實現需 

要聯合國的理想而繼績工作的人深表我們感謝之意。 

本組織提供了一個有用的論壇，所有各國都能在這個 

論壇上對國際問題進行有收穫的討論。就小國來說，本 

組織是所有各國在法律上一律平等的原則的具體表現 

也是維護小國權利的有效工具。但是我們對本組織寄 

以信念是有理由。這種信念最重要的還是基於本組織 

在確保殖民地民族獨立方面所完成的優異工作。這一 

點可由在這樣短的幾年之中已有這許多新會員國出現 

於本議廳而獲證明。倘若說，如果本組織不存在，則 

許多亞洲、非洲及拉丁美洲人民，恐怕尙未使他們的國 

家獨立，或他們的自決權獲得承認：我想這話決非過 

甚其辭。

四 . 幾天之前，大會推選玻利維亞爲安全理事會 

理事國，足見對玻利維亞具有信心。此種榮稃我們深 

表感謝，我認爲我因此不得不說明我們的態度及我們 

對國際問題所處的立場。

五 . 玻利維亞是拉丁美洲中心的一個陸鎖國，乃 

是泣丁美洲地理的縮影。玻利維亞人民代表印地安人 

與歐洲人的良好混種。以往十一年中經過一次革命。玻 

利維亞的民族羣衆革命是由工人、農民及中等階級人

民實行的，其根本目的在求建立一個人民可以眞正自 

由及財富平均分配的社會。這次革命是全國性質的，因 

爲這次革命是以玻利維亞的實際情形及其對世界其他 

各國關係的需要爲根據，而不屬於任何一種政治或意 

識形態。這次革命是人民的革命，因爲其主要目的在 

求實現大衆的理想及利益。

六 . 革命以前，玻利維亞絕大部分的國民財富都 

集中於由三個大採鑛公司及約二百個封建地主家族合 

成的少數集團的手中。這集團組成國家，由那些治國 

立法、司法及領導輿論的人都從事於爲這集團謀利益。 

國家的經濟變成專靠單獨一種產物，破壞到了此種程 

度，儘管各鑛場使用最新的進步技術，耕田卻還是用 

二千年前所用的同樣的犁。玻利維亞國內實際上有兩 

個國家並存：一個國家內有城市及採鑛的人民，處於 

假民主政治的環境，在此種民主政治之下祇有百分之 

三的人民能選舉。另外一個國家內有不在貨幣經濟體 

系內的農民二百五十萬人，被他人當作農奴看待，可 

以連同他們所隸屬的土地一起出售購買。

七.玻利維亞革命以將大採鑛公司收歸國有並將 

土地移交耕者作爲開端。結果，財富以比較公平的基 

礎重行分配，國家爲人民服務採取行動，農奴解放並 

進入消費市場，又建立一個包括一切玻利維亞人民在 

內的眞正民主政治。今日我們正在從事經濟及社會發 

展的偉大冒險工作。 目的在求增加可利用的總財富 

量 ，同時要靠着開發我們豐富領土的蘊藏資源去使我 

們的生產多樣化，以便增加毎一個玻利維亞人民對此 

項財富的分享額，並在物質及精神上獲有較好機會。

八：革命及長期而困難的統一過程使玻利維亞具 

有獨特而極顯明的國格。玻利維亞人不再認爲玻利維 

亞是少數人所有的敵對外國屬地，而是許多人的世界， 

旣代表他們自己的土地，又代表他們的政權，又代表 

他們的經濟安全。這種國格當然反映於國際大事。玻 

利維亞的外交政策循一條符合地理地位、及發展階段 

以及大衆意志的獨立路線。因此，玻利維亞對各項世 

界問題的態度特別受到它所篤信的原則及其發展歷史 

背景的影響。第一，我們篤信和平爲無上的需要。我 

們經歷過戰爭；我們仍舊還在受戰爭結果的痛苦，因 

爲我們被不義的戰爭禁閉在我們的高山之中。
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九 . 和平不應該祇是一項虔誠的希望而已，而應 

該是一項可以遵行的法治。和平是人民的意志，所以 

捍衞和平應該不祇是所有統治者所負有的道義責任， 

而是他們的根本義務。我們相信保證全體人類和平之 

權有幾個明顯的途徑：普遍徹底裁軍，服從法治，加 

强國際組織。

一〇 . 在莫斯科簽訂的局部禁試核武器條約1在 

玻利維亞國內受熱烈歡迎，並非因爲這條約實現我們 

的一切希望，而是因爲這條約乃是猜疑籠罩世界的長 

夜中的初現曙光。這條約已對世界許多地方緊張情形 

日見緩和以及對創造有利於較廣泛的諒解的氣氛都有 

裨益。

一一 . 這是人類歷史的生死關頭。人類接近災禍， 

比任何時候更甚；但是，同時人類也有前所少有的好 

機會，不但可以避免危險，且還可以一勞永逸地消弭 

危險。念及危險的本身及其使人無法相信的龐大，念 

及人類所有的無窮破壞力量更追念千千萬萬的人，巳 

在戰爭中不必要地自我犠牲，他們卻指望縱然死亡乃 

爲和平捐軀。念及這種種，我們應該利用這機會，不 

應該錯過這機會。

一二.我們必須朝着禁止一切核武器及普遍撤底 

裁軍邁進，一直到最後我們到達使戰爭成爲非法的一 

點爲止。但是這目標仍舊還是海市蜃樓；這乃是因爲 

在大國利害衝突所造成的互不信任的氣氛之中，似乎 

最好信任武力，而不依賴法律。這是一種危險的錯誤， 

我們的長期痛苦經驗業已證明，因爲信任武力必然會 

引起使用武力。依賴法律當然轉妥；不過，如果我們 

要如此做，當然必須具備若干先決條件：法律必須是 

自由議定的 ; 法律必須對所有各國具有同等的拘束力； 

法律必須協調地綜合各國的眞正利益；最後法律必須 

切合實際而具有活力，因爲法律必須符合實際情形，並 

須承認實際情形無時不在改變。

一三 . 不過目前雖有法律存在，這還不足以保證 

法律會受尊重。互不信任的情形確已較少，但是卻未 

完全消除。我認爲要獲得所需要的東西，我們就應該 

擴大聯合國的權力。我們可以確信，時過境遷，這些 

權力就會漸少需要使用，因爲有人告訴我們，有善意 

的人將繼承世界。

1 一九六三年八月五日在莫斯科簽訂的禁止在大氣層、外

空及水中試驗核武器條約。

一四 . 我相信許多國家都贊成加强聯合國 ;而且， 

我要聲明玻利維亞亦有同感。此外，我們也贊成增加 

各主要機關的會員國，以便近幾年中獲得獨立的國家 

都有比例相稱的代表，因爲本組織如求有力，就須公 

平。

一五 . 急於要使戰爭成爲非法就要不分國界。在 

這個世界利益衝突的時代中，現代武器的破壞力量正 

在與日俱增，變成漫無限制，旣無法控制，又屣盲目 

性質，甚至連最小的戰爭，都無法保證局限於一地，更 

無法保證那些願置身戰爭之外的人能免遭毁滅。但是， 

就發展中國家而言，情形甚至還要更加急迫。祇要危 

險繼績存在，所有備戰各國的經濟旣以備戰爲基礎，繼 

續需要賤價原料供應，因爲此種經濟並無生產的作用。 

另一方面，一旦和平有了保障，目前因大國增加武器 

屯秸而未流動的大S 資源便可加以利用，使所有各國 

都在協助產生的財富悤及全世界。這樣便是人人之福， 

因爲除了提高發展中國家的生活水準之外，還能擴大 

消費市場並在和平的經濟之下提高生產；而且，還可 

以緩和因少數極富國家與許多仍在爲反落伍、無知及 

飢餓而密鬭的其他國家之間情形懸殊而造成的一觸卽 

發的情勢。

一六 . 去年，作爲對和平大業的一項貢獻，玻利 

維亞會同巴西、智利及厄瓜多提出決議草案一件，宣佈 

拉丁美洲爲非核區。2 我們也贊成墨西哥爲同一目的 

所採取的主動。3 以類似的目的爲念，我們仍舊還是贊 

成我們十年前所提的提案，要按比例限制拉丁美洲國 

家的軍费預算。4

一七 . 第二，玻利維亞篤信自決及不干涉的偉大 

原則。我們靠着此等原則纔有我們的獨立，纔保有我 

們的國家地位，所以我們永不動搖地堅夺這些原則， 

作爲我們國際行爲的方針。這些原則所以獲有我們的 

支# ，也因爲根據這些原則，在所有各種情形之下都 

有尊 ffi人民意志的需要及荧任。這一點與我們最深切 

的信念適相符合，因紛爭的意識形態而造成的許多問 

題也可因此而獲一尋求和平解決辦法的標準。

一八 . 爲了所有這些理由，甲國就沒有理由可對 

乙國施以經濟限制或任何政治控制，正如同人與人之

~ 2大會正式紀錄，第十七屆會，附件，議程項目九十（A /  
C, l /L . 3 1 2 /R e v . 2)。

3 同上，第十八屆舍，全體會議，第一二三九次會議，第二 

十二段及第二十三段。

4 同上，第八届會，第一委員會，第六六三次舍謎。
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間的關係上亦沒有理由施以任何歷迫。因此我們對於 

人民爲改善他們的生活狀況及爲獲得他們的自由而作 

的嵆鬭，永不遲疑加以支持。因此，我們一向反對以 

樹色或宗敎信仰等假理由作爲藉口而不容異己。

一九 . 我要利用這個機會申明，玻利維亞依此展 

望 ，贊成我們不讓時間消逝而不利用，必須採取更有 

力的行動，使迄未獲得民族獨立的人民加速獨立，並 

捍衞仍在遭受歷迫的各種族及宗敎團體的權利。關於 

這一點似需提及美洲大陸上仍舊還有洲外國家的殖民 

地及屬地。我相信有令人滿意的辦法，可以矯正這種 

違反歷史趨勢的事態。

二〇 . 在消除國家關係上互不信任方面已獲進 

展，又在和諧相處方面，已現有最光明的遠景，於是 

似可在較少敵對的基礎上重新結合各方勢力。另一方 

面，高度工業化國家與各種發展階段的其他國家之間 

卻繼績分裂。玻利維亞是在後一集囤內，所以已經動 

員一切潛力，設法補救此種情形並已爲今後的繁榮規 

定了途徑。玻利維亞與許多其他國家相同，也享有友 

邦的財務合作及聯合國的技術協助。卽使如此，根據 

本身的經驗，玻利維亞知道自助及外界的協助都不足 

以減少許多使甲國與乙國分開的可悲的紛歧。

二一 . 不管地理情形如何，發展中國家都有相似 

的利益，所以這一點就需要由此等國家尋求彼此之間 

較深的了解。聯合行動能在許多方面發生眞正效力。 

但是，沒有一項聯合行動比較保障原料價格的聯合行 

動產生更直接的利益。幾乎所有發展中國家都仰賴此 

項行動，以作爲貿易比例的較公允的調整的一部分，不 

過程度或多或少而已。

二二 . 玻利維亞爲求克服經濟落伍及其所有的後 

果而作沉默而堅强的奮鬭,。惟因玻利維亞乃是陸鎖 

國，而發生更多困難。這是二項特別嚴重的事，因爲經 

一次並非由我方挑釁而起的戰爭之後由佔領軍强迫簽 

訂的條約已奪去了玻利維亞的廣大而富有的沿岸地 

帶。我們深信可以根據非領土補償辦法，舉行對我們互 

相有利的坦白討論及談判的辦法，藉以尋求解決此重 

大問題的辦法。有人一再向我們建議如此辦理。

二三 . 人類現在正站在十字街頭；抑或繼續沿着 

包括所有各種危機在內的互不信任的同一老路，抑或 

沿着現在對人類開放着的狹窄的希望之路前進，必須 

在兩者之間作一抉擇。聯合國能够靠着採取決議的權

力，發生日益® 大的作用。各方的希望正在更加集中 

於聯合國。

二四 . 玻利維亞人民深信正確的決定，有極大歷 

史價値的決定，是必然會採取的。玻利維亞人民熱烈 

祈禱如此。

二五 . 主 席 ：本人代表大會向玻利維亞總統閣 

下感謝之意剛纔他已向大會所發表的重要演講。

午後三時三十五分停會，千後三時四十五分復會。

二六 . 主 席 ：請智利代表就程序問題發言。

二七 . Mr_ B O S S A Y ( 智利）：我要求就程序問題 

發言。我不願違背聯合國的傳統。我深知對一位國家 

元首向大會所發表的演講有所答辯，是不合惯例的。 

玻利維亞總統閣下提及智利所用措辭實爲智利所絕對 

無法接受，必須加以反駁。我要向各會員國聲明：智 

利常設代表團將書面向大會送達它關於此問題的意 

見。

議程項目十六 

選舉安全理事會三非常任理事國（續前) *

二八 . 主 席 ：各位委員當還記得第一二四六次 

全體會議延期選舉安全理事會的一個非常任理事國， 

因爲舉行四次投票以實唯一餘剩懸缺均未獲得確實 

結果。

二九 . 我們已經依照議事規則的規定，舉行三次 

有限制的投票，並舉行了第一系列的三次無限制投票 

中的一次無限制投票。除了安全理事會現任理事國、任 

期於本年度屆滿的安全理事會理事國及本屆大會當選 

理事國之外，聯合國任何會員國均能當選。安全理事 

會五常任理事國、安全理事會三非常任理事國—— 巴 

西、摩洛哥及挪威—— 已經當選的兩 a 事國—— 玻利 

維亞及象牙海岸—— 以及任期將於一九六三年十二月 

三十一日届滿的三非常任理事國—— 迦納、菲律賓及 

委內瑞拉—— 都是不能在本次選舉中當選的國家。

三〇 . 因此，凡不在我剛纔所舉的十三個國家之 

列的國家都能在這次無限制投票中當選。在分發選舉 

票時 , 我要要求各會員國每次祇在投票上寫一個國名。 

凡有一個國名以上的選舉票均將宣告作廢。大會現在 

開始舉行第二次無限制投票。

* 績第一二四六次會議。
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Mr. Dashtseren Q象卡）及 L y n ch -S hy lhn  (_释f  

子山)應主席請任檢票員。

舉行無記名投票。

避票總軚： 111

廢票： 0

有效票数： 111

棄權： 0

投票會員國数： 111

法定多数： 74

所得票数：

馬來西亞 

捷克斯拉夫•

6
 

5
 

5
 

5

三一 . 主 席 ：由於並未獲得法定多數，我們將 

開始舉行第三次無限制投票。

Mr. Dcu/;阶 re« ( 紫古）及 Mr. Lynch-Shyllon  (獅 

子山）應主席請任檢票員。

舉行無記名投票。

選票總数： 110

廢票： 0

有敌票数： 110

紊權： 0

投票會員國数： 110

法定多数： 74

所得票數：

馬來西亞，•' 

捷克斯拉夫•

:二 主 席 :

8 

2 

5
 

5

由於三次無限制投票並無結果， 

大會現在限定對兩個在三次無限制投票中受到最多票 

數的會員國—— 卽馬來西亞及捷克斯拉夫—— 舉行一 

系列的三次投票。

Mr. Dashtseren ( 衆古）及 M>v Lynch-Shyllon  (獅 

子山）應主席請任檢票員。

舉行無記名投票。

選票總軚： 110

廢票： 0

有效票数： 110

紊權： 0

投票會•員國軚： 110

法定多数： 74

所得票数：

捷克斯拉夫， 

馬來西亞，• •

6
 

4
 

5
 

5

三三 . 主 席 ：由於兩國之中沒有一個獲得法定 

多數，大會現在開始舉行這一系列的第二次有限制投 

票。祇能投票選捷克斯拉夫及馬來西亞。

Mr. D ashtsefen 象古）及 Mr. Lynch-Shyllon  

子山）應主席請任檢票員。

舉行無記名投票。

選票總敖： 110

廢票： 0

有效票数： 110

紊權： 0

投票會員國数： 110

法定多数： 74

所得票数：

捷克斯拉夫• 

馬來西亞•• •

56
54

三四 . 主 席 ：由於兩國之中沒有一國獲得法定 

多數，大會現在開始舉行這一系列中的第三次有限制 

投票。祇能投票選捷克斯拉夫及馬來西亞。

Mr. Dashtseren ( ̂  Mr. Lynch-Shyllon  C狗

子山）應主席請任檢票員。

舉行無記名投票。

選票總数： 109

廢票： 0
有效票数： 109

棄權： 0
投票會員國数： 109

法定多数： 73

所得票数：

捷克斯拉夫 .......................................................58

馬來西亞 ............................................................51

三五 . 主 席 ：由於捷克斯拉夫或馬來西亞均未 

獲得法定多數，大會現在開始舉行一系列無限制投票 

的第一次投票。

Mr. Dashtseren ( 紫古）及 Mr, Lynch-Shyllon  (獅 

子山）應主席請任檢票員。
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舉行無記名投票。 三六. 主 席 ：由於沒有一個國家獲得法定多

選票總數： n o  數，而且，情形顯然並無切實改變，本人建議下次投

廢票： 0 票展至以後某次會議舉行，會議日期將於適當期間宣

有效票敦： 110 佈。如果並無異議，我就認爲大會同意。

紊權： 0 j
投票會 I 酿 ： 110 決定如纸。

，法定多數： 74 三七.下次全體會議將於十月三十日星期三上午

所得票軚： 舉行。大會將在那次會議審議總務委員會報告書及國

捷克斯拉夫 .......................................................56 際原子能總署及安全理事會報吿書。

馬來西亞 ............................................................53

宏都拉斯  1 午拔五時三十五分散會

第一二五三次會議

一九六三年十月三十日星期三午前十時三十分紐約

主席 : Mr .  Carlos SO SA  RO D RIG U EZ 

( 委內瑞拉）

議程項目八 

通過議程( 绩前)*
總務委員會笫四次報告書 (A /5580 )

一 . 主 席 ：今天上午要審議的第一個項目是關 

於大會第十八届會議程的。總務委員會在它關於這個 

問題的第四次報吿書〔A /5580〕中建議列入標題爲“對 

於古巴、多明尼加共和國、海地、牙買加及千里達及托 

貝哥等地最近遭受風災採取措施”一個項目。如果我不 

聽見異議，我卽假定大會核可該委員會的建議。

建議通過。

二 . 主 席 ：總務委員會並建議這個項目交給全 

體會議。如無異議，我卽假定大會也通過了這個建 

議。

建議通過。

三 . 主 席 ：我們現已同意列入議程並交給全體 

會議的這個項目將於十一月一日星期五午後那次會議 

開始討論。

* 續第一二二五次會議。

議程項目十四 

國際原子能總署報吿書

四 . Mr .  E K L U N D  ( 國際原子能總署幹事長）•_ 

在開始我的陳述的時候，允宜像我在第十七届會〔第一 

一七九次會議〕一樣，先追述一下在一九六二年國際原 

子能總署大會上發表過的一點感想，卽總署的命運與 

聯合國的命運和它在建立及維持和平上的成功連在一 

起。那時我說最迫切渴盼的一連串行動便是普遍停止 

核試，繼之以裁軍及從此以後原子能一定只用於和平 

目的。

五.現在讓我轉到那件具有世界意義且對總署前 

途也不會不起影響的大事，卽禁試條約。1 這個條約在 

莫斯科簽署前後的時日使我們在總署的人不由不想到 

我們照規約的規定，有責任運用這個條約可望產生的 

那些有益結果—— 我這是引徵總署規約一 - “以應和 

平使用原子能之硏究、發展及實際應用之需，包括電力 

之生產在內，並妥爲顧及世界發展落後地區之需要”。

六 . 權能大些、更直接的人已在這個講臺上講論 

了這個條約的意義，講到這個條約可望剷除核爆炸落 

塵所造成的越來越大的危險，緩和一般軍備競賽，尤

1 一九六三年八月五日在莫斯科簽訂的禁止在大氣層、外 

空及水中試驗核武器條約。


